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2025-Й - ГОД ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И «ЗЕЛЕНОЙ ЭКОНОМИКИ» 2025-Й - ГОД ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И «ЗЕЛЕНОЙ ЭКОНОМИКИ» 

Мнение
ПРАВОСПОСОБНОСТЬ ПРАВОСПОСОБНОСТЬ 

ИСКУССТВЕННОГО ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА: ИНТЕЛЛЕКТА: 

ВОЗМОЖНО ЛИ ЭТО?ВОЗМОЖНО ЛИ ЭТО?

РЕАЛИЗАЦИЯ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО РЕАЛИЗАЦИЯ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО 
ПОТЕНЦИАЛА ФОРМИРУЕТ ОСНОВУ ПОТЕНЦИАЛА ФОРМИРУЕТ ОСНОВУ 

ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

Правовой и морально-этический аспект

В начале пятидесятых годов прошлого века 
для описания области «мыслящих» машин 
использовались многие термины, например, 
кибернетика, теория автоматов, сложная 
обработка информации, что указывало  
на разнообразие концептуальных подходов  
в то время. Джон Маккарти (тогда еще молодой 
доцент в Дартмутском колледже) сыграл 
ключевую роль в формировании направления  
в этом сегменте. В 1955 году организовал группу 
для прояснения и разработки идей  
о «мыслящих» машинах. Маккарти выбрал 
название «Искусственный интеллект» для 
новой сферы отчасти из-за его нейтральности 
и чтобы избежать узких фокусов, связанных 
с другими терминами, такими «как 
теория автоматов» и «кибернетика».

Госпрограмма-2025

(Окончание  
на 2-й стр.)

Взгляд из-за рубежа
УГЛУБЛЕНИЕ ДВУСТОРОННЕГО УГЛУБЛЕНИЕ ДВУСТОРОННЕГО 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ,  ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ,  
РАСШИРЕНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИХ  РАСШИРЕНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИХ  

И ГУМАНИТАРНЫХ СВЯЗЕЙИ ГУМАНИТАРНЫХ СВЯЗЕЙ
17-18 февраля состоялся 

первый официальный визит 
Президента Узбекистана 

Шавката Мирзиёева  
в Кувейт. Прошедшие  

в Эль-Кувейте 
исторические переговоры 

на высшем уровне, 
плодотворные встречи  

с членами правительства 
и ведущими компаниями 

создали прочную 
основу для расширения 

узбекско-кувейтских 
многоплановых отношений.

(Окончание  
на 2-й стр.)

УЗБЕКИСТАН - КУВЕЙТ: УКРЕПЛЕНИЕ УЗБЕКИСТАН - КУВЕЙТ: УКРЕПЛЕНИЕ 
ВСЕОБЪЕМЛЮЩЕГО ПАРТНЕРСТВАВСЕОБЪЕМЛЮЩЕГО ПАРТНЕРСТВА

РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ РАСШИРЕНИЯ РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ РАСШИРЕНИЯ 
СОТРУДНИЧЕСТВА В РАМКАХ ОТГСОТРУДНИЧЕСТВА В РАМКАХ ОТГ

В последние годы Узбекистан в рам-
ках концепции обновленной внешней 
политики наряду с укреплением внеш-
них связей с традиционными страна-
ми-партнерами и усилением деятель-
ности в международных организациях 
идет по пути расширения рядов партне-
ров.

Эта тенденция особенно заметна 
благодаря выводу на новый этап 
связей с арабскими государствами 
Залива. Важный аспект - отношения 
с этими странами развиваются как в 
многостороннем, так и двустороннем 
форматах. 

18 февраля в городе Эль-Кувейте Пре-
зидент Республики Узбекистан Шавкат 
Мирзиёев провел встречу с Наследным 
принцем Государства Кувейт Шейхом 
Сабахом ас-Сабахом.

Были рассмотрены вопросы даль-
нейшего развития и укрепления узбек-
ско-кувейтских отношений дружбы и 
всеобъемлющего партнерства.

В начале беседы лидер Узбекистана 
выразил Наследному принцу искрен-

нюю признательность за радушный 
прием и особое внимание.

Подчеркнуто, что прошедшие нака-
нуне исторические переговоры на выс-
шем уровне, плодотворные встречи с 
членами правительства и ведущими 
компаниями формируют прочную 
основу для расширения многоплановых 
отношений между двумя странами.

Условлено о продолжении тесных 
контактов и обменов на высшем и высо-
ком уровнях. Достигнуты договоренно-
сти о скорейшем запуске платформы для 
привлечения инвестиций, реализации 
проектов кооперации в агропромыш-
ленном комплексе, сферах транспорта 
и логистики, здравоохранения, образо-
вания, фармацевтики, развитии инфра-
структуры и других областей.

Отдельное внимание уделено вопро-
сам взаимной поддержки инициатив в 
рамках диалога «Центральная Азия -  
Совет сотрудничества арабских госу-
дарств Залива».

Согласован процесс установления 
совместного контроля за выполнением 

всех принятых решений и договоренно-
стей.

 В первый день визита глава нашего 
государства в городе Эль-Кувейте про-
вел исторические переговоры с Эмиром 
Государства Кувейт Шейхом Миша-
алем ас-Сабахом, а также плодотворные 
встречи с ключевыми членами прави-
тельства и руководителями ведущих 
компаний и финансовых учреждений 
этой страны.

По итогам саммита принято Совмест-
ное заявление, а также подписан солид-
ный пакет соглашений по различным 
направлениям взаимодействия, в том 
числе в экономической сфере на сумму 
4,9 миллиарда долларов.

В рамках культурной программы 
лидер нашей страны осмотрел экспози-
цию музея «Дворец ас-Салам», отража-
ющую культуру и историю кувейтского 
народа.

По завершении мероприятий визита 
в международном аэропорту города 
Эль-Кувейта Президента Узбекистана 
проводили Наследный принц Шейх 
Сабах ас-Сабах и другие официальные 
лица.

УзА

По приглашению Эмира Государства Кувейт Шейха Мишааля 
ас-Сабаха Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 
17-18 февраля пребывал в этой стране с официальным визитом.

В начале встречи высокий гость пере-
дал главе нашего государства искренние 
приветствия и наилучшие пожелания 
от Президента Турции Реджепа Тайипа 
Эрдогана.

Были рассмотрены вопросы даль-
нейшего расширения многопланового 
сотрудничества в рамках организации с 
учетом возрастающей роли и активного 

участия Совета старейшин в координа-
ции и продвижении многостороннего 
взаимодействия.

Подчеркнута важность расширения 
практического партнерства и интен-
сификации контактов в целях реали-
зации программ и инициатив, приня-
тых по итогам саммитов Организации 
тюркских государств.

Рассмотрены вопросы подготовки и 
проведения предстоящих мероприятий 
в рамках ОТГ.

Следует отметить, что Совет ста-
рейшин является постоянным консуль-
тативным органом при Организации 
тюркских государств.

Конгресс тюркского мира по гра-
достроительству проводится Союзом 
инженеров и архитекторов, созданным 
в 2002 году в городе Анкаре. В деятель-
ности союза активно участвуют хокими-
яты городов Самарканда и Навои.

УзА

По возвращении из Кувейта в Ташкент Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев принял председателя Совета старейшин Организации 
тюркских государств, известного политического деятеля и экс-премьер-
министра Турции Бинали Йылдырыма, прибывшего в нашу страну для 
участия в международных мероприятиях в сфере градостроительства.

За последние 25 лет благодаря государственной  
программе отправлены за границу 800 молодых людей,  
а только за последние 7 лет при содействии фонда  
«Эл-юрт умиди» эту возможность получили  
2,3 тысячи соотечественников. 
Число молодых специалистов с учеными степенями 
увеличилось в два раза и превысило 4 тысячи человек,  
а культура чтения стала общенациональным движением -  
количество участников традиционного конкурса  
«Ёш китобхон» достигло 3 миллионов.

Рамзидин Нуридинов.
Эксперт Центра «Стратегия развития».

В рамках Государственной программы  
по реализации Стратегии «Узбекистан - 2030»  
в «Год охраны окружающей среды и «зеленой экономики» 
в течение 2025-го предусмотрено обеспечить 
исполнение 286 практических мер, 101 нормативно-
правового акта и 257 целевых показателей.

Одно из приоритетных направ-
лений Стратегии «Узбекистан - 
2030» - создание достойных усло-
вий для реализации потенциала 
каждого человека, которое содер-
жит 44 цели. Все направлены на 
создание благоприятных усло-
вий для всестороннего развития 
общества, повышение качества 
жизни, формирование устойчивой 
системы социальной поддержки 
граждан, образования и медицин-
ского обслуживания.

Стратегическим документом 
на 2025-й установлено: приори-
тетные подходы являются осно-
ванием для доведения к 2030-му 

годового роста валового внутрен-
него продукта минимум до 6 
процентов, а его объема - до 200 
миллиардов долларов; удержания 
инфляции на уровне 5 процентов; 
сохранения дефицита бюджета к 
валовому внутреннему продукту 
на уровне 3 процентов. В числе 
приоритетных задач остаются 
сокращение бедности и повыше-
ние благосостояния населения, 
в том числе путем перехода на 
модель экономического развития, 
предусматривающую экономное 
использование ресурсов.

(Окончание  
на 3-й стр.)
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В Узбекистане 2025-й посвящен охране 
окружающей среды и переходу на зеленую 
экономику. В Государственной программе 

по данному направлению обозначен широкий ряд 
задач. Так, одна из целей - наделить статусом 
«Зеленый предприниматель» субъектов бизнеса, 
которые вносят существенный вклад в озеленение 
республики, в том числе создав ограждение вокруг 
предприятий в виде зеленых поясов, 
используют энергосберегающие технологии 
и оборудование.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Образование и здравоохранение - 
базовые направления государственной 
политики, формирующие человеческий 
капитал. В современном мире высокий 
уровень человеческого капитала обеспе-
чивает успешное осуществление инсти-
туциональных реформ, трансформации 
государства и технологического обнов-
ления производств. 

Так, Государственной программой 
в данном направлении в 2025 году пре-
дусмотрены значительные изменения, 
нацеленные на поддержку педагогиче-
ских кадров и расширение возможностей 
для учащихся. Например, учителям, име-
ющим сертификат по узбекскому языку 
и литературе, будет выплачиваться еже-
месячная надбавка в размере 50 процен-
тов к их тарифной ставке, что послужит 
стимулом для повышения квалификации 
преподавателей и улучшения качества 
обучения.

Вместе с тем в общеобразовательные 
учреждения страны будут привлечены  
500 иностранных специалистов, что 
позволит внедрить передовые методики 

обучения и повысить конкурентоспо-
собность учащихся на международном 
уровне. Параллельно с этим число него-
сударственных общеобразовательных 
учреждений вырастет до 600, что предо-
ставит населению более широкий выбор 
учебных заведений.

Особое внимание уделяется под-
держке детей из малообеспеченных 
семей. В том числе в рамках Про-
граммы «От бедности к благополучию» 
3,5 тысячи детей по установленному 
порядку смогут поступить в высшие 
учебные заведения на грантовой основе. 

В системе здравоохранения важным 
шагом станет полная цифровизация 
процесса записи на прием к врачу, что 
позволит значительно сократить оче-
реди, устранить бюрократию и сделать 
медицинские услуги более доступными 
и удобными для населения. В срок до 
1 ноября 2025 года поставлена задача 
внедрить практику назначения лекар-
ственных средств на основании системы 
«электронный рецепт» в регионах, в 
которых внедряются механизмы меди-
цинского страхования. Это позволит 
упростить процесс назначения и полу-
чения лекарственных средств, обеспе-
чивая их более точное и оперативное 
распределение. По оценкам экспертов, 
использование цифрового формата сэко-
номит врачам общей практики время, за 
счет чего снизится нагрузка и вырастет 
эффективность системы здравоохране-
ния. В Узбекистане эта практика будет 
развиваться, охватывая все регионы 
и улучшая доступность медицинских 
услуг и гарантированных лекарств, а 
также повышая уровень взаимодействия 
между медицинскими учреждениями и 
аптеками.

Еще один приоритет в Год охраны 
окружающей среды и «зеленой эконо-
мики» - внедрение обновленных про-
грамм профилактики и раннего выявле-
ния заболеваний. Планируется запуск 
новых видов массового скрининга, а 
в районных и городских больницах - 
свыше 200 новых методов диагностики 

и 480 - лечения. Словом, расширяются 
возможности медицинских учреждений 
на местах. Стоматологические услуги 
намечено передать частному сектору на 
основе аутсорсинга, что будет способ-
ствовать их модернизации, внедрению 
передовых технологий и повышению 
качества сервиса.

Обеспечение занятости и совершен-
ствование системы социальной защиты 
населения играют важнейшую роль в 
развитии страны. Для повышения кон-
курентоспособности на рынке труда 220 
тысяч безработных, не имеющих про-
фессиональных навыков, пройдут обу-
чение востребованным профессиям, изу-
чат иностранные языки и освоят основы 
предпринимательства. Кроме того, повы-
сят квалификацию 150 преподавателей 
Центра профессиональных навыков с 
учетом международных стандартов, что 
позволит подготовить специалистов, 
соответствующих современным требо-
ваниям.

Особое внимание - поддержке жен-
щин, созданию условий для их профес-
сионального роста и экономической 
самостоятельности. Как гласит статья 58 
Конституции Республики Узбекистан: 
«Женщины и мужчины имеют равные 
права».

Президент Шавкат Мирзиёев 22 фев-
раля 2021 года, затрагивая гендерный 
вопрос, на 46-й сессии Совета по правам 

человека ООН среди обозначенных при-
оритетов демократических преобразова-
ний в Узбекистане отметил: «В вопро-
сах гендерной политики мы намерены 
кардинально повысить роль женщин в 
общественной, политической и деловой 
жизни страны».

В свою очередь в Программе разви-
тия ООН подчеркнуто: когда женщины 
имеют равный доступ к образованию, а 
также возможность в полной мере уча-
ствовать в бизнесе и принятии эконо-
мических решений, они превращаются 
в основную движущую силу против 
бедности. Таким образом, усиление 
равенства между мужчинами и жен-
щинами, рост доходов домохозяйств 
приводит к улучшению перспектив и 
повышению благосостояния детей, что 
является эффективным способом сни-
зить уровень бедности для будущих 
поколений.

Исходя из всего вышеперечислен-
ного  в рамках масштабных инициатив 
2025 года, направленных на содействие 
занятости и развитие предприниматель-
ских навыков, 139 396 женщин смогут 
пройти обучение востребованным про-
фессиям, 220 980 получат поддержку 
в трудо устройстве, а 134 400 освоят 
основы предпринимательства. Эти меры 
откроют перед соотечественницами 
новые возможности для самореализа-
ции, позволят им успешно развиваться в 

сфере бизнеса и значительно улучшить 
свое финансовое положение.

В Узбекистане 2025-й посвящен охране 
окружающей среды и переходу на зеленую 
экономику. В Государственной программе 
по данному направлению обозначен 
широкий ряд задач. Так, одна из целей -  
наделить статусом «Зеленый предпри-
ниматель» субъектов бизнеса, которые 
вносят существенный вклад в озеленение 
республики, в том числе создав огражде-
ние вокруг предприятий в виде зеленых 
поясов, используют энергосберегающие 
технологии и оборудование.

Предусматривается разработка долго-
срочной стратегии достижения углерод-
ной нейтральности Узбекистана исходя 
из требований Парижского соглашения, 
а также программы, направленной на 
зеленое развитие туристических городов 
нашей страны. Внедряется сертификат 
«Зеленое здание», предоставляемый с 
учетом из уровня энергоэффективности 
строящихся в 2025 году сооружений. 
Наряду с этим планируется довести долю 
возобновляемых источников энергии в 
генерации электроэнергии республики 
до 26 процентов и до 40 процентов - в 
общей структуре мощностей генерации. 

Таким образом, Государственная про-
грамма служит концептуальным доку-
ментом, направленным на построение 
свободного общества и справедливого 
государства, где благополучие народа 

и права человека занимают централь-
ное место. С реализацией поставленных 
задач будут созданы равные возможно-
сти для каждого гражданина в сфере 
улучшения качества жизни и формирова-
ния благоприятной среды для всесторон-
него развития человеческого потенциала.

Комплексный подход, охватываю-
щий сферы образования, здравоохране-
ния, занятости и социальной защиты, 
позволяет стране уверенно двигаться к 
устойчивому развитию, укрепляя эко-
номическую стабильность и социаль-
ное благополучие. Эти меры не только 
открывают новые перспективы для граж-
дан, но и закладывают прочный фунда-
мент для процветания государства на 
годы вперед.

РЕАЛИЗАЦИЯ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО РЕАЛИЗАЦИЯ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО 
ПОТЕНЦИАЛА ФОРМИРУЕТ ОСНОВУ ПОТЕНЦИАЛА ФОРМИРУЕТ ОСНОВУ 

ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ
(Окончание.  
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Важным итогом визита стало принятие Совместного заявле-
ния о развитии узбекско-кувейтских отношений всеобъемлю-
щего партнерства. Наряду с этим достигнуты договоренности 
о продолжении тесных контактов и обменов на высшем и высо-
ком уровнях, скорейшем запуске Платформы для привлечения 
инвестиций, реализации проектов кооперации в агропромыш-
ленном комплексе, сфере транспорта и логистики, здравоохра-
нения, образования, фармацевтики, инфраструктуры и других 
направлениях.

Ведущие международные эксперты характеризуют итоги 
данного визита в качестве важных для дальнейшего развития 
сотрудничества как в двустороннем формате, так и между госу-
дарствами Центральной Азии и арабскими странами Залива в 
целом.

Жан-Антуан ДЮПРА,
эксперт Института прогнозирования и безопасности в Европе, 
специалист по Узбекистану (Франция):

- Визит является логическим продол-
жением внешнеполитической стратегии и 
дальновидной политики руководства Узбе-
кистана, которая отличается своей после-
довательностью, масштабностью и прагма-
тизмом.

Узбекистан и Кувейт связывают не 
только взаимные интересы, но и дружеские 
связи, основанные на общности религии, 
духовных ценностей и культурных тради-
ций.

Серия визитов на высшем уровне - от ОАЭ до Малайзии и 
Кувейта отражает комплексный и многовекторный подход 
Узбекистана к внешней политике: от укрепления внутреннего 
потенциала до расширения азиатских и арабских партнерств, 
что свидетельствует о зрелости и дальновидности междуна-
родного курса Ташкента.

Визит Президента Узбекистана в Кувейт станет прочным 
фундаментом для углубления отношений дружбы и многопла-
нового партнерства, а также запуска совместных инициатив, 
особенно в таких приоритетных направлениях, как торговля, 
инновации, инвестиции и финансы, зеленая энергетика, про-
мышленная кооперация, сельское хозяйство, транспорт и логи-
стика, инфраструктура, градостроительство и здравоохране-
ние.

Достигнутые в ходе визита Президента Узбекистана в 
Кувейт договоренности станут дополнительным драйвером 
для углубления двустороннего взаимодействия, расширения 
экономических и гуманитарных связей, а также будут способ-
ствовать дальнейшему выводу партнерства на новый, более 
высокий уровень.

Сохайми бин ШАХАДАН,
президент Торгово-промышленной палаты АСЕАН и генераль-
ный секретарь Малайзийско-Узбекского бизнес-альянса:

- Официальный визит Президента Узбекистана в Кувейт 
представляет собой важный шаг на пути развития и укрепле-
нии узбекско-кувейтских отношений дружбы и многоплано-
вого партнерства. 

Это событие подчеркивает стремление Узбекистана углу-
бить связи с арабскими странами, что особенно важно на фоне 

усиливающейся глобальной конкуренции 
за инвестиции и экономическое влияние.

Особенно примечательно внимание 
к зеленой энергетике, что соответствует 
мировым трендам по переходу к более 
устойчивым и экологически чистым техно-
логиям.

Кувейт как один из ведущих финансо-
вых центров региона представляет собой 
важного партнера для Узбекистана, осо-
бенно в части привлечения инвестиций и 

модернизации инфраструктуры. С увеличением товарооборота 
между двумя странами становится очевидным, что взаимная 
торговля уже демонстрирует позитивную динамику, а обсуж-
дение преференциальной торговли может стимулировать ее 
дальнейший рост.

Считаю, что визит будет способствовать укреплению куль-
турных и политических связей между двумя странами. Это 
важно для более глубокой интеграции Узбекистана в между-
народные процессы. 

В целом данный визит может стать отправной точкой для 
долгосрочных и взаимовыгодных отношений между Узбеки-
станом и Кувейтом с большим потенциалом для развития в 
ближайшие годы.

Шерадил БАКТЫГУЛОВ,
научный сотрудник Национального института стратегических 
исследований при Президенте Кыргызстана:

- Кувейт - страна с древней историей, 
богатой культурой, современной финансо-
во-банковской системой и эффективным 
механизмом управления добычей нефти и 
ее переработкой.

Хотелось бы отметить, что и Узбеки-
стан, и Кувейт занимают уникальное место 
в исламском мире и регионах Центральной 
и Западной Азии благодаря своей взвешен-
ной и конструктивной позиции по самому 
широкому спектру вопросов.  

Крепнут и двусторонние связи в экономике, торговле, здра-
воохранении, культурной, гуманитарной и других сферах. 
Например, в 2024 году впервые осуществлена поставка 20 тонн 
свежих овощей и фруктов из Узбекистана в Кувейт. 

С 2000 года в Узбекистане реализовано проектов на сумму 
более 210 миллионов долларов. Идут переговоры о реализации 
совместных проектов на 640 миллионов долларов по строи-
тельству гидроэлектростанций и стоимостью 50 миллионов 
долларов - по обеспечению питьевой водой пяти регионов 
Узбекистана. 

Оба государства придают большое значение делу сохране-
ния, изучения и популяризации исламского наследия. Регу-
лярно проводятся совместные фестивали, конференции и 
выставки, рассказывающие о богатстве традиций, искусства и 
литературы двух народов. 

Словом, взаимовыгодное сотрудничество между Узбекиста-
ном и Кувейтом набирает обороты. 

Хань ХУА,
соучредитель и генеральный секретарь Пекинского клуба меж-
дународного диалога, директор правления Пекинского сообще-
ства «Один пояс, один путь»:

- Визит Президента Узбекистана стал 
важным шагом в укреплении двусторон-
них отношений. Принятие Совместного 
заявления о развитии узбекско-кувейтских 
отношений всеобъемлющего партнерства 
подчеркивает стремление обеих стран к 
углублению сотрудничества в экономике, 
инвестициях и культуре. Подписание 
межправительственных документов затро-
нет ключевые секторы, такие как энерге-
тика, логистика и сельское хозяйство, что 

может открыть новые возможности для узбекского экспорта 
и привлечь кувейтские инвестиции. Особое значение имеет 
акцент на долгосрочном стратегическом сотрудничестве, что 
соответствует глобальным тенденциям диверсификации эко-
номических связей в Центральной Азии и Персидском заливе.

Такие дипломатические контакты отражают растущую мно-
гополярность мирового порядка, где страны демонстрируют 
стремление к развитию. Китай с инициативой «Один пояс, 
один путь» (BRI) рассматривает Центральную Азию как важ-
ный коридор для обеспечения взаимосвязанности и торговли. 
Активная дипломатия Узбекистана дополняет региональную 
стратегию Китая, создавая синергию для трехстороннего 
сотрудничества. Более того, развитие взаимодействия Узбеки-
стана с Кувейтом поможет шире открыть двери для китайских 
инвестиций в обоих регионах, учитывая экономические связи 
Китая с Кувейтом и его стратегические интересы в Централь-
ной Азии.

Этот визит также подчеркивает интенсивность развития 
отношений между государствами Персидского залива и Цент-
ральной Азией, за которой Китай наблюдает с интересом, стре-
мясь сбалансировать свои партнерские отношения в обоих 
регионах.

Хикмет ЭРЕН,
председатель правления Фонда Евразийских экономических 
отношений EkoAvrasya (Турция):

- Внешнеполитический курс Президента 
Шавката Мирзиёева вывел Узбекистан на 
новый уровень сотрудничества с арабскими 
странами и способствовал стремительному 
развитию отношений. 

Нынешний визит лидера Узбекистана 
в Кувейт является логическим продолже-
нием усилий, направленных на укрепление 
многопланового сотрудничества Ташкента 
с ключевыми государствами Персидского 
залива.

Принимая во внимание незадействованный высокий потен-
циал двух стран, стороны определили приоритетные направле-
ния практического сотрудничества.

По итогам переговоров на высшем уровне достигнута дого-
воренность о создании таких механизмов, как Инвестиционная 
платформа и Деловой совет, а также об открытии торгового 
дома в Эль-Кувейте в целях продвижения совместных проек-
тов. 

Наращивание в рамках новой программы партнерства порт-
феля проектов с Кувейтским фондом арабского экономического 
развития, несомненно, станет мощным стимулом развития дву-
стороннего инвестиционно-экономического взаимодействия.

Уверен, что проведение по инициативе Президента Узбеки-
стана в мае этого года в Самарканде саммита диалога «Цент-
ральная Азия - Совет сотрудничества арабских государств 
Залива» будет способствовать укреплению всеобъемлющего 
партнерства республики с Кувейтом и другими странами 
Залива.

Гузель МАЙТДИНОВА,
доктор исторических наук, профессор кафедры зарубежного 
регионоведения и внешней политики Российско-Таджикского 
(Славянского, РТСУ) университета, директор Центра 
геополитических исследований РТСУ, член-корреспондент 
Академии архитектуры и строительства Таджикистана:

- Важно отметить, что кувейтский 
опыт в экономике, в области финансов, 
банковском деле, инвестиционной поли-
тике, инновациях, образовании и развитии 
инфраструктуры представляет чрезвычай-
ный интерес для государств Центральной 
Азии.

Официальный визит лидера Узбекистана 
в Кувейт в условиях сегодняшней геопо-
литической турбулентности - это еще одна 
важная миссия по укреплению политиче-

ских, экономических, гуманитарных связей.

Антонио АЛОНСО,
профессор Университета Сан-Пабло (Испания), специалист  
по Центральноазиатскому региону:

- Визит является важным шагом на пути 
к укреплению многогранного и взаимо-
выгодного сотрудничества между двумя 
странами. Исторически сложившиеся 
дружественные связи и общие ценности, 
основанные на религиозных и культурных 
традициях, создают прочную основу для 
дальнейшего углубления взаимодействия 
между Узбекистаном и Кувейтом.

Хочется отметить активизацию дву-
сторонних отношений в последние годы, 
включая значительные успехи в области экономики, инве-
стиций, образования и культуры. Важным аспектом является 
значительный рост торгово-экономического сотрудничества, 
а также активное участие кувейтских компаний и инвесторов 
в проектах в Узбекистане. Договоренности в рамках визита 
могут стать залогом для новых возможностей в области инно-
ваций, инфраструктуры и устойчивого развития.

Не менее важным является развитие гуманитарных связей, 
включая культурные обмены, изучение исламского наследия 
и поддержку научных инициатив. Сотрудничество в этих сфе-
рах способствует укреплению взаимопонимания и открывает 
новые горизонты для культурных и образовательных проек-
тов.

В целом визит может стать знаковым моментом в развитии 
двусторонних отношений и привести к реализации множества 
новых проектов, которые принесут выгоду не только для Узбе-
кистана и Кувейта, но и для всего региона. Убежден, что этот 
визит придаст дополнительный импульс укреплению двусто-
роннего партнерства и дальнейшему углублению взаимовы-
годного сотрудничества.

ИА «Дунё».

УГЛУБЛЕНИЕ ДВУСТОРОННЕГО ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ, УГЛУБЛЕНИЕ ДВУСТОРОННЕГО ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ, 
РАСШИРЕНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИХ И ГУМАНИТАРНЫХ СВЯЗЕЙРАСШИРЕНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИХ И ГУМАНИТАРНЫХ СВЯЗЕЙ
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Организаторы - Комитет по раз-
витию конкуренции и защите прав 
потребителей Республики Узбе-
кистан, Маркетинговая ассоциа-
ция нашей страны при поддержке 
ряда государственных и коммер-
ческих структур постарались сде-
лать программу форума макси-
мально насыщенной и интересной. 
В ходе тематических панельных 
секций маркетологи - представители 
digital-агентств и крупных брендов 
поделились опытом по использо-
ванию передовых маркетинговых 
инструментов, которые эффективно 
работают в условиях Узбекистана и 
стран СНГ. Не менее важное направ-
ление - выход отечественных ком-
паний на рынки государств Евро-
пейского союза, Северной и Южной 
Америки с использованием грамотно 
выстроенных рекламных компаний и 
маркетинговых приемов.

Участники форума, в том числе 
те, кто делает первые шаги в биз-
несе, получили актуальные знания 
от экспертов рынка и смогут их при-
менить для развития своего дела и 
профессио нального роста.

- Подобные столь масштабные 
мероприятия - отличная возмож-
ность детально обсудить тенден-
ции развития рекламы и маркетинга 
в эпоху цифровых технологий, 
их использования в тех или иных 
отраслях экономики и сфере услуг, -  
говорит председатель правления 
Маркетинговой ассоциации Узбе-
кистана Диёр Мирзаахмедов. - Эко-
номика XXI века диктует свои 

правила и подходы к работе. Необ-
ходимо признать, что уже выросло 
целое поколение, мировоззрение 
которого формировалось во многом 
благодаря интернет-платформам, 
социальным сетям и цифровым про-
дуктам, позволяющим не выходя из 
дома или офиса совершать покупки, 
вести коммерческую деятельность 
и не только. В рамках форума мы 
дали возможность участникам 
поделиться новыми идеями и пла-
нами, представить лучшие и пер-
спективные проекты, направленные 
на развитие маркетинговых услуг, 
продемонстрировать преимущества 
тех или иных подходов к стратегии 
выхода на рынки и удержания инте-

реса потребителей. Ведь будущее 
начинается сегодня, и то, что еще 
вчера казалось фантастикой, уже 
доступно большинству покупателей. 

Немалый интерес вызвали стенды 
производственных и рекламно-мар-
кетинговых компаний, аналитиче-
ских агентств, успешно применя-
ющих новейшие разработки, в том 
числе ученых, чтобы создавать более 
продуктивную рекламу для целевой 
аудитории, доставки товаров и пре-
доставления качественных услуг.

- Представили эффективную 
систему для цифровой наружной 
рекламы, - говорит один из руково-
дителей компании Geomotive Алек-
сей Хайновский. - Такие технологии 
позволяют фирмам и государствен-
ным органам на современных LED- 
экранах представлять свои бренды 
и социально важную информацию, 
проводить стратегический ана-
лиз и прогнозирование рекламных 
кампаний. Есть возможности и для 
отслеживания мнений клиентов 
об эффективности рекламы в раз-
резе регионов. Активно продвигаем 
технологии нашей компании (цент-
ральный офис в Великобритании) не 
только в Узбекистане, но и в стра-
нах Центральной и Западной Азии, 
Европы. Надеемся на плодотворное 
и взаимовыгодное сотрудничество с 
партнерами из государств ближнего 
и дальнего зарубежья.

По итогам форума наиболее отли-
чившимся компаниям вручены гра-
моты и ценные призы.

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

Форум
РАЗВИВАТЬ И ПРИУМНОЖАТЬ 

БИЗНЕС С ПОМОЩЬЮ МАРКЕТИНГА
В столице состоялся традиционный Tashkent Marketing Forum - 2025, 
участие в котором приняли десятки отечественных и зарубежных 

компаний, а также известные эксперты в области рекламы  
и маркетинга, цифровизации, создания производственных комплексов 

и построения современных бизнес-моделей из России, Беларуси, 
Казахстана, Кыргызстана, Грузии, Израиля и регионов Узбекистана.

Решение Маккарти использовать упомянутый 
термин было направлено на то, чтобы избежать 
влияния таких фигур, как Норберт Винер (имя 
которого связывалось с кибернетикой), и потен-
циальных конфликтов или ограничений в направ-
лении развития этой области. Он искал финан-
сирование для летнего семинара в Дартмуте для 
дальнейшего развития идей в области искусствен-
ного интеллекта, обращаясь за поддержкой к таким 
учреждениям, как Фонд Рокфеллера.

Маккарти вместе с Марвином Мински, Натани-
элем Рочестером и Клодом Шенноном в сентябре 
1955-го официально предложили проект, ознаме-
новав тем самым важную веху в истории ИИ, что 
заложило основу для развития и расширения дан-
ной сферы как отдельной области исследований.

Полномасштабные научные изыскания и разра-
ботки ИИ начались в ХХ веке, а прорыв в их раз-
витии - в наше время, когда появились новые тех-
нологии, такие как глубокое обучение и нейронные 
сети, которые позволили системам обучаться на 
больших объемах данных. Поэтому рассматривае-
мый цифровой потенциал для изменения мира ста-
новится все более очевидным в разных областях, 
скажем, медицине, финансах, транспорте, произ-
водстве, и не только. 

В современных реалиях активного развития 
искусственного интеллекта остро встает вопрос 
о необходимости определения его статуса и соз-
дания полноценного правового регулирования, а 
также определения ответственности за действия, 
совершаемые с его помощью. Требуется внимание 
к морально-этическим вопросам наделения нейро-
сетей правоспособностью. 

В связи с прогрессивным развитием техноло-
гий в научной среде обсуждается возможность 
наделения искусственного интеллекта право-
субъектностью, то есть фактически предлагается 
предоставить ИИ возможность быть субъектом 
правоотношений и наделять его правами и обя-
занностями. Это порождает огромное количество 
вопросов.

Например, «может ли искусственный интеллект 
быть наделен правоспособностью?» вызвал много 
споров и размышлений в области права, этики и тех-
нологий. Пока здесь нет единого мнения. Некоторые 
сторонники идеи предоставления ИИ правоспособ-
ности утверждают: это способно привести к тому, 
что со временем электронный мозг сможет прини-
мать собственные решения и, возможно, нести неко-
торые социальные и юридические обязанности. Дру-
гие считают, что нейросети по своей природе всегда 
будут зависеть от создателей и у них никогда не будет 
собственной воли, сознания или эмоций. Нет смысла 
наделять их правосубъектностью. 

Некоторые утверждают: со временем возмож-
ности компьютерных технологий могут стать 
достаточно продвинутыми, чтобы принимать 
автономные решения и нести ответственность за 
свои действия. Такие ученые подчеркивают потен-
циальные преимущества этого подхода, включая 
возможность создания систем, способных прини-
мать сложные решения в областях, где требуются 
независимые оценки и действия. Однако следует 
отметить, что подобные взгляды не единственные 
по данному вопросу. 

Например, Ник Бостром подробно исследовал 
последствия ИИ и потенциальную необходимость 
в правовых рамках вокруг таких систем. В своей 
книге «Суперинтеллект: пути, прогнозы, страте-
гии» он углубляется в проблемы и возможности, 
предоставляемые передовыми «мыслящими» 
машинами, включая правовые и этические сооб-
ражения. Другой ученый-компьютерщик из Кали-
форнийского университета в Беркли Стюарт Рассел 
выступал за согласование искусственного разума 
с человеческими ценностями и подчеркивал важ-
ность проектирования систем, которые отдают 
приоритет безопасности и этическим аспектам.

Марта Халина - философ, чьи работы посвящены 
этике искусственного интеллекта и машинного 
обучения. Она писала о моральных и правовых 
последствиях принятия решений компьютерами и 
исследовала идею предоставления правоспособно-
сти ИИ. 

При определении статуса искусственного интел-
лекта следует отметить, что в мире нет единого 
мнения по этому вопросу: варьируется от юрис-
дикции к юрисдикции. В ряде стран ИИ частично 
наделен правосубъектностью. Например, в 2017-м 
робот София, произведенный гонконгской компа-
нией Hanson Robotics, стал первой в мире маши-
ной, получившей гражданство (Саудовская Ара-
вия). Япония предоставила чат-боту Shibuya Mirai 
резидентство. А в ЮАР есть прецедент выдачи 
патента на искусственный интеллект. В Узбеки-
стане, хотя и имеется некоторая двусмысленность 
относительно наделения искусственного интел-
лекта правосубъектностью, больше склоняются к 
тому, чтобы не давать подобным IT-технологиям 
такой возможности. В настоящее время норма-
тивная база нашей страны не содержит правовых 
норм, регулирующих деятельность ИИ. Однако 
первые шаги в законодательстве уже сделаны.

Постановлением Президента «О мерах по 
созданию условий для ускоренного внедре-
ния технологий искусственного интеллекта» от  
17 февраля 2021-го предусматривается выработка 
нормативно- правовой базы, определяющей еди-
ные требования, ответственность, безопасность 
и прозрачность при разработке и использовании 
технологий искусственного интеллекта в отрас-
лях экономики и социальной сфере, системе госу-
дарственного управления; широкое применение 
технологий ИИ для улучшения качества оказания 
государственных услуг в интересах населения, а 
также повышения эффективности государствен-
ных органов при обработке данных; создание оте-
чественной экосистемы инновационных разрабо-
ток в данной области, стимулирующей проведение 
фундаментальных и прикладных научных иссле-
дований по разработке полезных технологических 
решений с последующей их коммерциализацией, и 
другие меры.

Однако правоспособность компьютерного ра -
зума является сложной и развивающейся обла-
стью права. Юридическое сообщество и политики 
активно решают вопросы, касающиеся прав и 
обязанностей, связанных с цифровыми данными. 
Кто несет ответственность за возможные действия 
в сети пока является серьезной проблемой. Разра-
ботчики ИИ или ее владельцы? Правовые рамки 
должны развиваться, чтобы решить этот вопрос. 

Поскольку системы ИИ участвуют в транзак-
циях и контрактах, возникают вопросы о юри-
дической действительности и применимости 
соглашений с их участием. Необходимы четкие 
руководящие принципы для решения вопроса о 
том, каким именно образом нейросети могут быть 
стороной контракта.

Контент и изобретения, созданные с помощью 
виртуального разума, бросают вызов традицион-
ным структурам интеллектуальной собственно-

сти, так как выполненная с помощью электронного 
мозга работа может являться юридическим сообра-
жением. Правовые рамки должны гарантировать, 
что использование данных системами ИИ соот-
ветствует законам о конфиденциальности и защи-
щают от несанкционированного доступа и нару-
шений. В связи с этим на уровне правительства 
изучаются и внедряются нормативные рамки для 
данной сферы. Они могут включать руководящие 
принципы этического использования нейросетей, 
стандарты безопасности и другие меры для обеспе-
чения ответственной разработки и внедрения ИИ.

Хотя этические соображения не являются 
строго юридическими, они играют важную роль 
в формировании правового ландшафта. Соответ-
ствие систем искусственного интеллекта этиче-
ским стандартам -  в числе ключевых задач поли-
тиков и экспертов-юристов.

Предоставление роботам статуса юридического 
лица или гражданства поднимает вопросы об их 
правах и обязанностях. Если у компьютерных 
машин есть определенные юридические права, 
должны ли они также нести ответственность за 
свои действия и в какой степени? Системы ИИ ста-
новятся все более автономными. Соответственно 
возникают правовые опасения относительно их 
возможностей принимать решения. Определение 
того, когда машина действует независимо, кто 
несет ответственность за ее действия, становится 
критической проблемой. Широкое внедрение ней-
росетей и автоматизации может привести к сокра-
щению рабочих мест. Это поднимает вопросы 
о влиянии ИИ на общество в плане занятости и 
ответственности разработчиков и политиков за 
устранение потенциальных негативных послед-
ствий.

Учитывая глобальный характер разработки и 
внедрения подобных технологий, этические и пра-
вовые стандарты должны рассматриваться в меж-
дународном масштабе. Сотрудничество между 
странами имеет решающее значение для установ-
ления общих и руководящих принципов ответ-
ственного использования ИИ.

По мере развития IT-сферы, вероятно, может 
быть разработана нормативная база для решения 
возникающих проблем в обществе. Текущие дис-
куссии между политиками, заинтересованными 
сторонами отрасли и специалистами по этике 
направлены на достижение баланса между техно-
логическими инновациями и этическими сообра-
жениями принятия ИИ.

На сегодня с точки зрения юриспруденции мы 
не можем наделить искусственный интеллект пра-
восубъектностью. Многочисленные исследования 
показали, что в настоящее время нейросети выпол-
няют желания разработчиков или пользователей.

Ирода Умарова.
Преподаватель кафедры ТГЮУ.

ПРАВОСПОСОБНОСТЬ ПРАВОСПОСОБНОСТЬ 
ИСКУССТВЕННОГО ИСКУССТВЕННОГО 

ИНТЕЛЛЕКТА: ИНТЕЛЛЕКТА: 
ВОЗМОЖНО ЛИ ЭТО?ВОЗМОЖНО ЛИ ЭТО?

Правовой и морально-этический аспект

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В современных условиях глобализации, 
характеризующейся распространением новых 
технологий, обменом идеями, товарами и услу-
гами, расширением капитальных и финансо-
вых потоков, интернационализацией бизнеса и 
предпринимательской деятельности и диалога, 
а также перемещением лиц, особенно трудя-
щихся женщин и мужчин, происходят глубо-
кие преобразования в сфере труда.

С одной стороны, процесс экономического 
сотрудничества и интеграции продолжает 
помогать ряду стран пользоваться высокими 
темпами экономического роста и расширения 
занятости, продолжать добиваться достижения 
целей развития и ускорять инновационные про-
цессы. С другой - процесс глобальной экономи-
ческой интеграции заставляет многие страны 
и отрасли сталкиваться с серьезными проб-
лемами, связанными с неравенством в сфере 
доходов, хронически высоким уровнем безра-
ботицы, ростом незащищенной занятости.

Исходя из этого в 1995 году в Копенгагене 
(Дания) состоялась Всемирная встреча на выс-
шем уровне с участием глав 117 государств и 
правительств, на которой была принята Про-
грамма действий, закреплены конкретные обя-
зательства по улучшению условий жизни чело-
века. Мировое сообщество пришло к выводу: 
социальное развитие и социальная справед-
ливость необходимы для поддержания мира 
и безопасности внутри стран и в отношениях 
между ними. Это не может быть достигнуто 
при отсутствии мира и безопасности, в усло-
виях игнорирования уважения прав и основ-
ных свобод человека.

Данные принципы закреплены и в Декла-
рации Международной организации труда 
о социальной справедливости в целях спра-
ведливой глобализации от 10 июня 2008 года, 
в которой заявлено о всемирном характере 
Программы достойного труда: все государ-
ства - члены организации должны проводить 
политику, направленную на решение стратеги-
ческих задач в таких областях, как занятость, 
социальная защита, социальный диалог и права 
в сфере труда.

Генеральная Ассамблея ООН еще 
18 декабря 2007 года специальной 
резолюцией провозгласила 
20 февраля Всемирным днем 
социальной справедливости, 
который отмечается ежегодно  
с 2009-го. В документе определено: 
глобализация и взаимозависимость 
благодаря торговле, инвестициям 
и потокам капитала, а также 
достижениям в технологии, 
включая информационные, 
открывают новые возможности 
обеспечения полной занятости, 
достойной работы, равноправия 
мужчин и женщин, социальной 
справедливости для всех. 

Международная дата должна способство-
вать искоренению нищеты, обеспечению пол-
ной занятости мужчин и женщин, а также 
установлению социального благосостояния и 
социальной справедливости для всех. 

Всемирный день социальной справедливости 
призван также мобилизовать все страны на при-
нятие конкретных мер к тому, чтобы придать 
реальное значение всеобщим ценностям челове-
ческого достоинства и возможностей для всех. 

В Узбекистане законодательно закреплены 
принципы социальной справедливости. В ста-
тье 14 Конституции РУз указано: «Государство 
осуществляет свою деятельность на принци-
пах законности, социальной справедливости и 
солидарности в целях обеспечения благососто-
яния человека и устойчивого развития обще-
ства». 

А принятый в 2019 году Закон «О гарантиях 
равных прав и возможностей для женщин и 
мужчин» стал гарантией обеспечения гендер-
ного равенства в разных сферах для граждан 
страны.

Узбекистан прилагает целенаправленные 
усилия для внедрения в жизнь принципов ген-
дерного равенства. В новом парламенте нашей 
страны женщины-депутаты составляют 32 про-
цента от общего числа депутатов Законодатель-
ной палаты, женщины-сенаторы - 25 процентов 
членов Сената. 

Избрание Узбекистана в Экономический 
и социальный совет ООН (ЭКОСОС) на 2024-
2027 годы стало важным этапом в усилении 
международной роли страны и признания ее 
усилий на глобальной арене. Примечательно: 
наша страна получила в поддержку 185 голо-
сов, что существенно превышает необходимый 
порог. Данное событие - знак высокого доверия 
международного сообщества к проводимым 
в республике реформам в области социально- 
экономического развития, стабильности и 
устойчивости. Мы получили уникальную воз-
можность не только представлять интересы 
Узбекистана, но и активно участвовать в фор-
мировании международной политики, ориен-
тированной на решение актуальных глобаль-
ных вызовов.

Немаловажное значение имеет и избрание 
нашего специалиста заместителем члена Адми-
нистративного совета Международной органи-
зации труда на 2024-2027 годы. Такое доверие 
подтверждает стремление страны развивать 
трудовые отношения в соответствии с между-
народными стандартами. Узбекистан также 
получил возможность участвовать в обсужде-
нии и принятии решений, касающихся разви-
тия инновационных подходов к устойчивому 
экономическому росту, обеспечению социаль-
ной справедливости и защите окружающей 
среды. Это способствует и обмену опытом в 
решении вопросов глобальной значимости, 
таких как преодоление бедности, снижение 
неравенства, борьба с изменением климата.

На новый уровень выходит государственная 
политика, направленная на поддержку во всех 
сферах общественной жизни граждан с огра-
ниченными возможностями, защиту прав лиц 
с инвалидностью, вовлечение малообеспечен-
ных и безработных граждан в предпринима-
тельство, повышение их трудовой активности 
и профессиональной подготовки, создание для 
них необходимых условий.

 Особое значение имеет развитие институци-
онально-правовых основ рынка труда. В част-
ности, успешно ведут деятельность Межведом-
ственный совет по делам лиц с инвалидностью, 
Министерство занятости и сокращения бедно-
сти, Государственная трудовая инспекция, цен-
тры содействия занятости, институты граждан-
ского общества. Так, в Ташкенте в июле 2024-го 
состоялась международная конференция «Укре-
пление принципов социальной справедливости 
в Узбекистане через интеграцию занятости и 
социальной защиты» с участием представите-
лей Международной организации труда.

*  *  *
Социальное государство прежде всего озна-

чает равные возможности для реализации 
человеческого потенциала, создание необхо-
димых условий для достойной жизни людей и 
сокращение бедности. Эти благородные цели 
заложены в проводимых реформах по повыше-
нию уровня жизни населения в нашей стране, 
по защите от безработицы, гарантированному 
доступу к качественному образованию, обе-
спечению квалифицированного медицин-
ского обслуживания и равных возможностей 
для всех, а также по всесторонней поддержке 
семьи, детей, женщин, пожилых людей и лиц с 
инвалидностью.

Накануне события

РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ  РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ  
И СОЗДАНИЕ НЕОБХОДИМЫХ И СОЗДАНИЕ НЕОБХОДИМЫХ 
УСЛОВИЙ ДЛЯ ДОСТОЙНОЙ УСЛОВИЙ ДЛЯ ДОСТОЙНОЙ 

ЖИЗНИ ЛЮДЕЙЖИЗНИ ЛЮДЕЙ

Эркин Эрназаров.
Заслуженный журналист Республики Узбекистан.

Преамбула Всеобщей декларации прав человека начинается с понятия 
социальной справедливости о том, что «признание достоинства, 
присущего всем членам человеческой семьи, и равных и неотъемлемых 
прав их является основой свободы, справедливости и всеобщего мира».
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- В 2024 году в рамках выполнения целевых 
государственных программ на 454 объектах по 
улучшению питьевого водоснабжения и канали-
зационного обслуживания населения проложено 
1817 км водопроводных и 294 км канализацион-
ных сетей, построено и реконструировано 243 
объекта питьевого водоснабжения и водоотведе-
ния, - отметил заместитель председателя прав-
ления акционерного общества «Узсувтаъминот» 
Хуршид Рахматуллаев. - Это позволило за истек-
ший год улучшить уровень обеспечения насе-
ления питьевой водой с 77,4 до 80,9 процента. 
То есть свыше 1,1 млн человек в 1700 махаллях 
республики впервые получили гарантированный 
доступ к чистой питьевой воде.

Обеспеченность доступа к централизованному 
питьевому водоснабжению в разрезе регионов 
такова: Ташкент - 98,2 процента, Андижанская 
область (91,9), Хорезмская (91,6), Сырдарьинская 
(87,7), Наманганская (86), Навоийская (85,7), Фер-
ганская (80,1), Ташкентская (79,9), Самаркандская 
(78,6), Республика Каракалпакстан (74,2), Бухар-
ская (74), Джизакская (73,8), Сурхандарьинская 
(65,3) и Кашкадарьинская (61).

Поскольку самый южный регион республики 
Сурхандарья идет на предпоследнем месте, 

вполне логично, что в рамках реализации проекта 
«Улучшение питьевого водоснабжения за счет 
вод водохранилища Тупаланг» (1,8 трлн сумов) 
проложено 153 км сетей, улучшились качество и 
уровень водоснабжения 156 тысяч жителей Сари-
асийского, Денауского, Шурчинского и Кумкур-
ганского районов области. 

Также организаторы обратили внимание журна-
листов на работу, проделанную по проектам меж-
дународных финансовых институтов. Согласно 
Инвестиционной программе на 2024 год, в рамках  
22 проектов проложено 525 км водопроводных 
сетей, построено 14 крупных водных сооружений.

Представители СМИ, не желая быть «убаюкан-
ными» цифрами о достигнутых успехах, задают 
порой щепетильные вопросы. Например, почему 
медленно растет обеспеченность доступом к 
питьевому водоснабжению населения, несмотря 
на реализацию проектов с участием междуна-
родных финансовых институтов на сумму свыше 
двух млрд долларов? Ответ был такой: проекты в 
активной фазе, но даже после окончания их реа-
лизации максимум будет 95 процентов.

А что с остальными населенными пунктами, 
которые находятся в труднодоступной зоне? Ока-
зывается, к 1134 населенным пунктам без доступа 

к централизованному питьевому водоснабже-
нию организована поставка живительной влаги с 
помощью 214 единиц спецтехники предприятий 
системы водоснабжения и 1112 единиц других 
физических и юридических лиц. 

В связи с тем, что 2025-й объявлен в Узбе-
кистане Годом охраны окружающей среды 
и «зеленой экономики» представители АО 
«Узсувтаъминот» рассказали и о работе по сбе-
режению электроэнергии. Так, в 2024-м в ходе 
реализации утвержденных программ установ-
лен 561 энергосберегающий насос. Морально 
устаревшие (1186 единиц) заменены на новые,  
в результате достигнута экономия 49,8 млн кВт/ч 
электроэнергии в год. 

Повышено внимание к качеству поставляе-
мой населению питьевой воды. Если годом ранее 
общее количество анализов составило 2,9 млн 

проб, то в 2024-м уже три миллиона. Рост на  
9 процентов.

Еще одна актуальная тема - установка солнеч-
ных фотоэлектрических панелей в целях увели-
чения объема потребления зеленой энергии. По 
целевым показателям было запланировано уста-
новить солнечные панели мощностью 66,2 МВт. 
Сегодня на 113 зданиях и сооружениях установ-
лены солнечные панели, общая мощность кото-
рых составляет 1834 кВт. Сэкономлено 1,3 млн 
кВт электроэнергии на 1,2 млрд сумов.

В частности:
 на 30 сооружениях АО «Toshkent shahar suv 

ta’minoti» установлены солнечные панели мощно-
стью 1221 кВт;

 на 34 - АО «Qoraqalpoq suv ta’minoti» (170 
кВт);

 на 12 - АО «Sirdaryo suv ta’minoti» (100 кВт);
 на 20 - АО «Samarqand suv ta’minoti» (90 кВт)  

и т. д.
Помимо этого, сооружены солнечные панели в 

Андижане, Фергане, Намангане, Джизаке, Кашка-
дарье, Сурхандарье и Хорезме общей мощностью 
108,5 кВт.  

В этом году за счет средств из местного бюд-
жета в размере 8 млрд сумов в Нукусском город-
ском водоочистном сооружении возводится сол-
нечная фото электрическая станция мощностью  
1 тысяча кВт.

- Стараемся оперативно реагировать на обра-
щения потребителей, - отметил заместитель пред-
седателя правления АО «Узсувтаъминот», руково-
дитель проектного офиса Нодир Ходжамов. - Так, 
за январь- декабрь 2024 года в call-центр на корот-
кий номер 12-55 поступило 137,1 тысячи обраще-
ний, из них 87 процентов решено положительно, 
13 процентов - на контроле.

В целях непосредственной работы с населе-
нием запущены Telegram-группа «Suvta’minot 
| Водоснабжение» (uzsuv_chat) и Telegram-бот  

(@UzsuvAnticorruptionbot) для приема обращений 
по фактам коррупции в отрасли.

В целях совершенствования системы работы с 
потребителями и предотвращения коррупцион-
ных ситуаций на местах для инспекторов внед-
рена цифровая система KPI «без человеческого 
фактора».

Сегодня эффективность работы 2,5 тысячи 
инспекторов оценивается с помощью KPI. Кроме 
того, внедрена система Suvni Asra для быстрого 
изучения поступающих заявок касательно 
отрасли. Создано мобильное приложение для 
подачи заявлений гражданами из любой точки 
страны. Есть возможность оставить заявку через 
Telegram-бот @suvmuammobot. 

Здесь прозвучала критика от коллег. Они при-
вели примеры, когда по домам ходят инспек-
торы и приносят бумаги с печатями о наличии 
долгов по абонентской плате за питьевую воду, 
предлагают на месте заплатить наличными. А 
потом вдруг выясняется, что долги не погашены. 
По каждому такому случаю обещано служебное 
расследование с передачей материалов в ком-
петентные органы. В частности, отмечено, что 
с декабря прошлого года в столице уже отме-
нено получение наличных денег в оплату услуг 
поставки питьевой воды, все расчеты осуществ-
ляются путем зачисления денег на расчетный 
счет абонента.

Следует отметить: если в 2020 году доля потре-
бителей услуг поставок питьевой воды, соверша-
ющих платежи онлайн, составляла 15 процентов, 
то в 2024-м этот показатель увеличился до 84 про-
центов. На сегодня есть возможность оплатить 
услуги через созданный специально Telegram-
бот. Этой опцией пока воспользовались 26 тысяч 
жителей. 

Было озвучено еще несколько важных цифр.  
В системе питьевого водоснабжения ежегодно 
происходит в среднем сто тысяч аварий ввиду 
высокой степени изношенности сетей. Примерно 
13 тысяч километров (18 процентов) требуют 
обновления. Эта работа ведется.

В минувшем году в целях повышения качества 
и прозрачности услуг, предоставляемых потреби-
телям, усовершенствована единая биллинговая 
система Uzwater, которая интегрирована с рядом 
организаций и ведомств.

Спикеры также рассказали журналистам о 
мероприятиях, которые намечено реализовать 
в 2025 году в целях дальнейшего улучшения 
работы по удовлетворению потребностей насе-
ления.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии информационной 
службы АО «Узсувтаъминот».

Фото из архива службы.

Пресс-конференция

ЕЩЕ МИЛЛИОН ЖИТЕЛЕЙ УЗБЕКИСТАНА ПОЛУЧИЛ ЕЩЕ МИЛЛИОН ЖИТЕЛЕЙ УЗБЕКИСТАНА ПОЛУЧИЛ 
ДОСТУП К ИСТОЧНИКАМ ПИТЬЕВОЙ ВОДЫДОСТУП К ИСТОЧНИКАМ ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ

Как известно, Указом Президента  
«О Государственной программе  
по реализации Стратегии «Узбекистан - 
2030» в «Год охраны окружающей  
среды и «зеленой экономики»  
определены приоритетные подходы к 
развитию нашей страны.  
В частности, это касается  
и вопросов формирования экологически 
благоприятной среды для проживания.  
А доступ к чистой питьевой воде является 
одним из базовых условий благополучной 
жизни. На пресс-конференции  
в Агентстве информации и массовых 
коммуникаций при Администрации 
Президента Республики Узбекистан 
представители АО «Узсувтаъминот» 
сообщили общественности о работе 
по улучшению уровня обеспеченности 
населения питьевой водой.

В Центральноазиатском университете изучения окружающей 
среды и изменения климата (Green University) состоялся учебный 

семинар «Реформы в деятельности Государственной экологической 
экспертизы: проблемы и решения».

Семинар
ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ 

ЭКСПЕРТИЗА -  
ТРЕБОВАНИЕ ВРЕМЕНИ

СУРХАНДАРЬЯ:  
ВПЕРЕД К ЗЕЛЕНОМУ БУДУЩЕМУ

Семинар, организованный ГУ 
«Центр государственной эко-
логической экспертизы» при 
Министерстве экологии, охраны 
окружающей среды и изменения 
климата Республики Узбекистан, 
собрал представителей Верхов-
ного суда, Генеральной прокура-

туры, Министерства строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства, Центрального банка и 
руководителей его региональных 
филиалов, а также экологов-экс-
пертов, работников ННО и СМИ.

В рамках мероприятия отме-
чалось, что в последние годы в 

нашей стране проводятся мас-
штабные реформы, направленные 
на модернизацию, структурные 
изменения и диверсификацию 
всех отраслей экономики. Однако 
развитие промышленности ока-
зывает значительное влияние на 
состояние окружающей среды. 
Кроме того, совпадение роста 
производства с периодом усиле-
ния климатических изменений 
усугубляет экологические проб-
лемы. Именно поэтому экологи-
ческая экспертиза играет ключе-
вую роль в защите окружающей 
среды, а ее эффективность напря-
мую зависит от правового обес-
печения этой сферы.

В ходе семинара участники 
обсудили подготовку заключений 
государственной экологической 
экспертизы, ее обязательность при 
разработке архитектурных проек-
тов и многое другое. Не менее важ-
ная тема - финансирование проек-
тов без наличия экологического 
заключения. Специалистами 
подготовлен проект совместного 
решения, направленного на устра-
нение существующих проблем и 
недостатков в сфере.

В завершение двухдневного 
семинара на территории Green 
University в рамках общенацио-
нального проекта «Яшил макон» 
создан «Экологический сад» 
Центра государственной эколо-
гической экспертизы. Участники 
мероприятия высадили 500 деко-
ративных деревьев.
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Актуально

Только в рамках общенационального про-
екта «Яшил макон» весной 2024 года было 
высажено 10 миллионов 707 тысяч, а осенью -  
6 миллионов 591 тысяча саженцев, деревьев 
и кустарников. Они внесены в специальную 
электронную платформу, а за полив и уход за 
ними в каждом регионе отвечают ответствен-
ные лица. Нынешней весной планируется 
посадить еще более 10 миллионов саженцев 
плодовых и декоративных деревьев.  

- В нашем районе для подготовки запаса 
саженцев представители всех организаций, 
предприятий и объектов социальной сферы 
работают совместно.  Ведь благоустройство - 
дело общее, - говорит начальник отдела Управ-
ления экологии, охраны окружающей среды 
и изменения климата Бандыханского рай-
она Умид Нарманов. - Высаживаем саженцы 
вишни, абрикоса и винограда.  Масштабны 
также работы в рамках проекта «Мой сад». 
Например, в одной из махаллей выделен гектар 
земли под создание зеленых парков.

В Бандыханском районе в прошлом сезоне 
высажено около 900 тысяч саженцев, создан 
сад площадью 35 гектаров, который начал 
плодоносить в 2024 году.  Кроме того, на пло-
щади 15 гектаров создан зеленый пояс вдоль 
улиц в общественных местах, в центре района 
и жилых кварталах. В этом году также плани-

руется высадить саженцы плодовых и декора-
тивных деревьев на свободных землях, чтобы в 
будущем район был покрыт зеленью. Эта цель 
объединяет всех местных жителей. 

Важно отметить, что в рамках проекта в 
созданном саду в междурядье высаживаются 
сидераты, такие как лук и чеснок, а также кар-
тофель, которые затем распределяются среди 
нуждающихся безработных граждан. 

- На площади шесть гектаров в районе созда-
ются питомник и зеленый парк. В этом сезоне 
уже высажено 50 тысяч саженцев. Работы про-
должаются системно и в широком масштабе.  
Бандыханский район, когда-то песчаный и 
пустынный, в ближайшие годы превратится в 
зеленый оазис, - отмечает заместитель началь-
ника отдела благоустройства Бандыханского 
района Ганишер Норбоев.

Мероприятия по посадке саженцев охва-
тили всю Сурхандарьинскую область - от 
центра до отдаленных сел, от предприятий и 
организаций до образовательных учреждений 
и даже частных домов.  Следует отметить, что 
в текущем сезоне нуждающиеся семьи также 
не остались без внимания. В частности, для 
содействия эффективному использованию 
приусадебных участков 2300 семьям в Бан-
дыханском районе, выявленным и зарегистри-
рованным активистами махаллей, бесплатно 
предоставлено 24 тысячи саженцев различных 
фруктовых деревьев, а также даны рекоменда-
ции по их посадке и уходу.

- Только в нашей махалле выбрано 67 домо-
владений, на участках которых высаживают 
три вида деревьев. Одновременно домовла-
дельцам оказывают необходимые консульта-
ции по агротехническим мероприятиям.  Это 
неотъемлемая часть инициатив, рассчитан-
ных на долгосрочную перспективу, - говорит 
председатель СГМ «Пахтакор» Бандыханского 
района Темур Кадыров. - С обеих сторон вдоль 
трассы М39, соединяющей Бандыханский и 
Кизирикский районы, создается зеленый пояс. 
Эта инициатива реализуется в соответствии с 

поручением главы государства, озвученным  
21 октября 2024 года на видеоселекторном 
совещании по обсуждению результативности 
работы в рамках общенационального проекта 
«Яшил макон» и приоритетных задач на пер-
спективу. Так, на участке автомагистрали М39 
длиной более 70 километров, проходящем по 
территории Термезского, Ангорского, Муз-
рабадского и Шерабадского районов, выса-
жено более 290 тысяч саженцев, установлена 
система капельного орошения. 

- Мы создаем источники кислорода для 
будущих поколений благодаря общенацио-
нальному проекту «Яшил макон». В эти дни 
тысячи людей высаживают саженцы. Наши 
дети будут благодарны, вот увидите, - гово-
рит председатель СГМ «Чинобод» Ангор-
ского района Гулором Маматова. - Высажи-
вание саженцев и создание садов все больше 
становятся частью культуры нашего народа. 
Сегодня, в каком бы районе Сурхандарьи, в 
какой бы махалле Бандыханского района вы ни 
побывали, увидите, с каким энтузиазмом люди 
сажают деревья. Для этого отбирают саженцы, 
подходящие к природно-климатическим усло-
виям региона, учитывают их приживаемость, 
хорошее укоренение и многолетнюю службу 
как источника прохлады.

По данным специалистов, деревья на одном 
гектаре за сутки поглощают 220-280 кг угле-
кислого газа и выделяют 180-220 кг кисло-
рода. Этого количества достаточно, чтобы 
обеспечить кислородом в среднем 500 человек 
в течение дня. Иными словами, четыре дерева 
обеспечивают суточную потребность одного 
человека в кислороде. Мы неслучайно при-
вели эти данные, ведь в рамках реализуемого 
по всей стране общенационального проекта 
«Яшил макон» планируется посадить более 
миллиарда саженцев. Это означает появление в 
регионах новых фруктовых садов, аллей, лесов. 
Наши города и села станут еще красивее, а воз-
дух, которым мы дышим, - чище.  

Сарвар Тураев.

В Сурхандарье дыхание весны ощущается уже в последний месяц зимы. 
Поэтому работы по подготовке земли к посеву, посадке саженцев, 

обработке деревьев, озеленению и благоустройству в южном регионе 
нашей страны начинаются раньше, чем в других областях.


